

ECHOS DU PAYS

PRIX : 250 F CFA

15^{ème} Foire Internationale
de Lomé : p.4

**Les choses se
précisent pour le
démarrage le 23
novembre prochain**

Hebdomadaire togolais d'informations générales, d'analyses et de publicité N° 332 du 18 Oct. 2018

**Démarrage du recensement dans la zone 2 et
attente des membres de la C14 dans la CENI :**

La CENI évolue, la guerre UFC-ANC tente de la ralentir p.3



Fin du 17^{ème} sommet de l'OIF :

p.7

Ce qu'on peut retenir des travaux

Cybercriminalité au Togo :

**Le Gouvernement
décidé à combattre
le fléau** p.3

**Une nouvelle centrale
la fourniture du courant
thermique pour renforcer
électrique au Togo** p.4

23 Nov 10 Dec 2018 Foire LOME Foire de toutes les opportunités

THÈME: CHAÎNE DE VALEUR, VECTEUR DE PROGRÈS ÉCONOMIQUE

1000 EXPOSANTS 300 000 VISITEURS

www.aitd.tg

Facebook: @aitd.tg, Twitter: @aitd.tg, Instagram: @aitd.tg

Une bonne santé est source parfois d'une bonne alimentation

L'alimentation est la première des médecines dit-on. Bien manger est ainsi la clé pour préserver son corps et éviter de nombreuses maladies. La nourriture est une fonction vitale qui apporte les éléments nutritionnels indispensables à une bonne santé physique, psychologique et affective. Généralement ce que l'on mange est directement lié à sa santé. Aujourd'hui de nombreuses études ont confirmé les vertus d'une alimentation variée et équilibrée. Il est essentiel de bien manger non seulement pour garder la forme, mais aussi pour préserver son corps sur le long terme. Les questions qui lient alimentation et santé sont devenues un vrai sujet de préoccupation pour tout le monde. Le corps a besoin de nourriture pour bien fonctionner, pour cela, il est conseillé de varier les aliments en quantité raisonnable. Eviter l'excès dans l'alimen-

tation parce que presque tous les aliments ont un danger lorsqu'ils sont consommés à l'excès, on mange pour vivre et non pour mourir. Consommer des fruits, des légumes, des sucres, des graisses, des légumineuses, des produits laitiers, de la viande, des œufs, du poisson, c'est bien pour l'organisme mais il faut les consommer d'une manière modérée. Il faut boire du café, du thé, des jus de fruits et la boisson mais là aussi d'une façon modérée. Des aliments comme le poisson, les fruits et légumes, ou encore certains compléments alimentaires comme le blé et le sésame seraient connus pour être bénéfiques pour l'intelligence, la mémoire et la concentration. Il faut en revanche mieux éviter la consommation excessive de graisses saturées et de viandes rouges. Il convient également de faire attention à ne pas consommer trop de céréales et de lé-



gumineuses, qui, en grande quantités provoquent une mal digestion et bloquent l'assimilation des nutriments à causes des antis nutriments qu'ils contiennent.

Tout compte fait la nutrition joue un rôle préventif sur l'apparition ou le développement de certaines maladies telles que l'obésité, le diabète, l'hypertension artérielle ou encore les maladies

cardio-vasculaires. Il est important d'essayer de maintenir un poids stable, ce qui démontre une alimentation équilibrée. Les 3 repas par jour matin, midi et soir permettent de garder un rythme alimentaire et un équilibre de santé à long terme, nécessaire à un état d'esprit sain et harmonieux. Mais il faut savoir que l'alimentation est à adapter individuellement, les besoins

en calories varient selon les personnes, en fonction de leur âge, leur poids, leur sexe, de leur dépense énergétique et de leur activité physique. Pour une alimentation équilibrée, il est conseillé de choisir des aliments dans les différents groupes alimentaires à savoir les légumes et les fruits, les produits céréaliers, les viandes et les substituts, auxquels on ajoutera un apport de calcium, en consommant des produits laitiers par exemple. Les nutritionnistes conseillent d'adopter la chrononutrition qui consiste à s'alimenter d'une certaine façon en fonction des différents moments de la journée. Ils conseillent de manger gras le matin, dense à midi et léger le soir. Sur le long terme, cette technique permet de retrouver le poids et d'améliorer son état de santé. Il est con-

seillé de prévoir la veille, le contenu du petit déjeuner et chaque matin ce que consistera les repas de la journée et surtout à quel moment de la journée prendre son repas. Il est intéressant de connaître les besoins nutritionnels de base à savoir les macronutriments qui sont les protéines, les lipides, les glucides qui fournissent l'énergie et les micronutriments qui sont les vitamines indispensables à l'assimilation, la transformation et la bonne utilisation des macronutriments.

Tout ce qui est décrit plus haut est l'idéal des comportements qu'il faut avoir dans l'alimentation parce que la santé en dépend. Mais combien de personnes respectent cela, surtout en Afrique où seulement une catégorie de personne peut s'essayer. Généralement dans les pays africains, on mange quand on a faim et il est rare de faire attention à ce qu'on mange. Et puis dans le concept de plus en plus de la modernisation de l'agriculture, tout devient compliqué. De plus en plus les aliments sont façonnés alors que dans le temps l'alimentation était naturelle. Les produits phytosanitaires sont utilisés dans l'agriculture pour accroître les rendements sans se rendre compte que ces produits ont des effets négatifs sur la santé.

Mathieu M.

Toute différence est positive et source d'enrichissement social et non de division. Togolais du Nord au Sud, de l'Est à l'Ouest, tous, nous devons nous accepter.

TOUR DE GARDE DES PHARMACIES DU 15 AU 22 OCTOBRE 2018

BON PASTEUR	38, Av. Libération	22 21 13 67
KPEHENOU	Boulevard HOUPOUET - BOIGNY	22 21 32 24
HANOUCOPE	Avenue de la Nouvelle marche, Immeuble Radio Kanal FM.	22 21 01 15
BON SAMARITAIN	BE PA de SOUZA/Hôpital de BE	22 21 45 30
PORT	Face Hôtel Sarakawa	22 27 61 88
ESPERANCE	Face Ecole Française Nyékonakpoé (Rue Adjololo)	22 21 01 28
LIBERATION	Avenue Libération prolongée	22 22 25 25
BON SECOURS	Rue du Grand Collège du Plateau - Cassablanca	22 45 76 74
ROBERTSON	Après la Lagune de Nyékonakpoé (TOGBATO)	22 22 28 41
N.D. DE LA	Sise au 20 boulevard de la paix à Super Taco	22 21 27 80
TRINITE	Boulevard Jean Paul II	22 26 32 61
GBEZE	Boulevard GNASSINGBE Eyadema, Cité OUA face à	22 61 81 43
UNIVERS - SANTE	l'entrée du CHU-CAMPUS	
	Rte de l'Aéroport SITO	22 26 21 22
AEROPORT	Sise Marché de Hedzranawoe « Asiyeye », Bd du Haho	22 26 89 94
INTERNATIONALE	Située au 4495 Bd Zio Hedzranawoe, derrière TOGO2000	22 61 39 39
RAOUDHA	BE-KPOTA	23 38 47 62
MISERICORDE	Sur le tronçon CIMTOGO-Gendarmerie d'Ahadjil kpota non loin	22 35 86 55
LE PROGRES	du marché de Zorro-bar	
	Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVIC face bureau de	22 51 22 82
ELI-BEREC	Poste	
	Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyéyé, à côté du bar Madiba	22 51 12 12
LA REFERENCE	Route de SEGBE, Wonyomé-Adidogomé en face de la station	93 95 80 78
BONTE	Sanol	
	Rue Sito, Totsi-Glenkomé non loin de la salle des Témoins de	96 80 10 11
BETANIA	Jéhovah	
	Face réserve de la gendarmerie d'Agoenyivé, sur la route de	22 51 64 31
MILLENAIRE	50m à 300m du côté Nord	
MATHILDA	Route PATASSE - Lomégan - ODEF	22 51 15 34
EL SHADAI	Face Ecole Théologie ESTAO	22 51 44 25
DIEUDONNE	Route de LLEO 2000, non loin de FUCEC Agoe-Téléssou	70 44 84 59
EL-SHAMMAH	Sise à amadahomé à côté de la maison des jeunes	70 43 25 85
SATIS	Agoè-Logopé sur la voie de 50m, côté Est du C.E.G. Agoè-nyivé Ouest (CEG Agoè-Koshigan)	70 44 85 17
St ESPRIT	Sur la bretelle Agoè-Nyivé Kégué, Face au CEG Agoè-Est	70 40 29 06
St MICHEL	Située à Agoenyivé entre la Brasserie BB et l'espace Télécom	22 51 70 22
EXCELLENCE	Agoe Demakpoe Voie CEDEAO	22 51 77 87
VITAS	Située à Agoè Assiyéyé du côté ouest	22 25 63 43
LE DESTIN	A côté de l'Agence ECOBANK de Baguida	70 41 15 41
La FLAMME D'AMOUR	Sise à Agodeke route d'Aného	70 45 70 14

NUMÉROS UTILES

CHU Tokoin	22 21 25 01
CHU Campus	22 25 77 68
Commissariat Central	22 25 47 39
Sûreté Nationale	22 21 28 71
Sapeurs pompiers	118 ou 22 21 67 06
Gendarmerie	172 ou 22 22 21 39
Police secours	117
Renseignement	119

Lisez chaque semaine votre journal

ECHOS DU PAYS

l'information au coeur du développement

ECHOS DU PAYS

Siège :
Agbalépédo

Récépissé
n°383/14/10/09/HAAC
13 BP 507
e-mail:
augustin.sizing@yahoo.fr
Maison de la Presse
Casier N°26

Directeur de Publication

Augustin M. SIZING
90 03 18 24
22 34 13 57

Equipe de rédaction

Augustin SIZING,
M. Mazé,
Roger GBESSIA
Siméau EGLOU

Imprimerie

RAD GRAPHIC

Infographie

Hugues AYIVI-BLIBO

Tirage

2000 exemplaires

Démarrage du recensement dans la zone 2 et attente des membres de la C14 dans la CENI :

La CENI évolue, la guerre UFC-ANC tente de la ralentir

L'actualité politique nationale est marquée en ce moment par le démarrage ce mercredi 17 octobre du recensement dans la zone 2 et l'attente du quitus de l'assemblée nationale togolaise pour les cinq autres membres désignés par la coalition des 14 partis politiques de l'opposition avant leur prestation de serment devant la cour constitutionnelle. Une désignation sur fond de crise entre l'Union des Forces de Changement (UFC) et l'Alliance Nationale pour le Changement (ANC).

C'est parti depuis mercredi 17 octobre 2018, le recensement électoral dans la zone 2 qui comprend la PARTIE septentrionale du Togo et certaines CELI de la région des plateaux telles, Amou, Ogou-Anié, Wawa-Akébou ; de 07 heures à 17 heures. C'est par le communiqué N° 023/2018/P/CENI signé de son président le professeur Kodjona KADANGA, que l'institution en charge de l'organisation des élections a appelé ce mardi 16 octobre 2018, les populations en âge de voter dans la zone 2, à aller se faire recenser durant les huit jours. Déjà au premier jour ce mercredi

17 octobre, on constatait une affluence dans beaucoup de centres de vote de cette zone, même si dans certaines parties, le démarrage reste un peu lent. Dans notre précédente parution, nous avons mis en exergue certains problèmes techniques non pas des moindres, sans oublier l'insuffisance du temps imparti pour le recensement dans la zone 1 malgré la prorogation d'une journée dont cette zone a bénéficiée. Le constat de la sortie des togolais dans beaucoup de CELI malgré le boycott lancé par la C14 et certaines difficultés, obligent la CENI à faire mieux dans la zone 2, afin d'éviter que celle-ci

ne connaisse les mêmes problèmes que ceux de la zone 1.

Pendant que le train de la CENI avance à une telle vitesse, ces autres passagers de la C14, n'ont pu encore intégrer la locomotive, et pour cause, la guéguerre ouverte entre l'UFC et l'ANC. En effet, la répartition des cinq membres de l'opposition parlementaire a été faite par la C14 comme suit : trois membres pour l'ANC, un pour l'ADDI et un autre membre pour le CAR. Une répartition qui n'est pas du goût de l'Union des Forces de Changement qui ne l'entend pas de cette oreille, arguant être de l'opposition par-



Me Isabelle Ameganvi de l'ANC et Jean-Claude Homawoo de l'UFC

lementaire même si elle participe au gouvernement à la faveur d'un accord avec le pouvoir en place. Cette guerre entre les deux frères d'hier devenus adversaires aujourd'hui, a donné lieu à plusieurs interprétations sous les prismes politique et juridique. Chacun tirant le drapeau de son côté, démontre par A plus B qu'il a raison. On se rend finalement compte que chacun a sa raison et veut que sa raison soit la raison, mais tout le monde sait qu'à côté de

plusieurs raisons assises sur des arguments parfois partisans, il ya la vraie raison, espérons qu'elle finira par triompher. La guerre est tellement profonde, car l'ANC semble ne pas pardonner à l'UFC son accord avec le RPT, par ailleurs l'UFC n'a jamais apprécié que les hommes et femmes qu'elle estime avoir en partie fait, devienne transfuges et forment un parti qui a fini par lui ravir la vedette avec en toile de fond son président devenu par la force des

choses, Chef de file de l'opposition. Les choses vont tellement loin, au point où l'hypothèse qu'une partie envisage ester l'autre en justice semble de plus en plus probable. Dans cette atmosphère, certains togolais sollicitent l'arbitrage de la CEDEAO. Vivement que cette crise trouve solution dans la raison pour que la CENI évolue et que le Togo avance car, aucune des deux parties n'est au dessus du Togo.

Augustin S.

Cybercriminalité au Togo :

Le Gouvernement décidé à combattre le fléau

Bientôt une loi sur la cybersécurité et la lutte contre la cybercriminalité au Togo. Réuni en conseil des ministres vendredi 12 octobre 2018, le gouvernement a adopté un projet de loi dont le but est de doter la République togolaise d'un arsenal juridique et institutionnel adéquat devant lui permettre d'assurer une prise en charge efficace et effective de la cybersécurité sur toute l'étendue du territoire.

Pour le gouvernement, cette nouvelle disposition va également permettre une adaptation du système pénal national, au moyen d'une modernisation des incriminations du droit pénal classique et d'un réaménagement des instruments procéduraux au regard des exigences de l'environnement numérique. « Le présent projet de loi prévoit la création de l'Agence nationale de la cybersécurité qui est chargée de l'application effective des orientations, des mesures stratégiques et juridiques en matière de cybersécurité et du Fonds de soutien à la cybersécurité » précise le communiqué ayant sanctionné le conseil des ministres.

Comme beaucoup de pays, le Togo entre aussi progressivement

dans l'ère du numérique avec ce projet de loi adopté sur la cybersécurité et la lutte contre la cybercriminalité. En effet, cette loi est « une adaptation du système pénal national, au moyen d'une modernisation des incriminations du droit pénal classique et d'un réaménagement des instruments procéduraux au regard des exigences de l'environnement numérique ».

L'Agence nationale de la cyber sécurité qui sera mise en place dans les prochaines semaines sera donc chargée de veiller à l'application effective des orientations définies par le gouvernement. En Avril 2018, le ministère des Postes de l'Economie numérique a lancé un processus de constitution de l'équipe d'un CERT-Computer Emergency

Response Team. Il ne reste qu'une seule étape à franchir, celui du vote du texte au parlement.

Au Togo, il n'est un secret pour personne que le phénomène de la cybercriminalité commence par prendre des proportions inquiétantes ces dernières années. A la recherche du gain facile, beaucoup sont ces jeunes qui s'adonnent à cette sale besogne qui consiste à escroquer les gens pour leur soutirer de l'argent via l'internet. Souvent, ils s'en prennent aux entreprises ou aux particuliers considérés plus riches. Selon certaines estimations, plusieurs centaines de millions de dollars sont détournés chaque année sur le continent par des cybercriminels. Chasse gardée des nigériens et des ivoiriens, la



cybercriminalité est devenue ces dernières années une pratique dans laquelle beaucoup de togolais excellent de plus en plus. Récemment, un jeune ivoirien a été arrêté pour avoir escroqué la somme de 40 millions de francs CFA à un togolais, après s'être fait passer pour le petit fils du défunt président ivoirien, Félix Houphouët Boigny. Aujourd'hui, le mode opératoire varie un peu plus. Les escrocs opèrent aussi

sur les réseaux sociaux (Twitter, Facebook, etc.). Le nombre de cybercafé ayant doublé voire triplé ces dernières années dans la capitale togolaise, l'internet est devenu une arme pour ces cyber-escrocs avec laquelle ils atteignent leurs objectifs. Et le nombre des victimes de la cybercriminalité a augmenté d'une manière exponentielle dans le monde entier. Contrairement à certains pays développés qui disposent de mécanis-

mes pour lutter efficacement contre ce fléau, l'Afrique et particulièrement le Togo ne dispose pas encore des moyens conséquents et véritables pour venir à bout de ces criminels du net.

Mais avec cette agence qui sera mise en place très prochainement, l'on peut espérer que le phénomène fera moins de victimes.

Roger GBESSIA

15^{ème} Foire Internationale de Lomé :

Les choses se précisent pour le démarrage le 23 novembre prochain

Les choses évoluent sur le site du centre togolais d'exposition et foire de Lomé, dans le cadre des préparatifs de la 15^{ème} Foire Internationale de Lomé. Ce rendez-vous forain placé cette année sous le thème « chaîne de valeur, vecteur de progrès économique », est prévu au CETEF du 23 novembre au 10 décembre 2018. Ce grand événement qui atteint toujours la plupart des objectifs qu'il s'assigne attend des exposants venus de plusieurs pays du monde. La 15^{ème} Foire Internationale de Lomé entend en 17 jours, offrir plusieurs opportunités aux Togolais et à leurs frères et sœurs du

reste du monde, de vendre mais aussi et surtout de nouer des relations d'affaire. Pour réussir le pari, l'organisation annonce plus de 1000 exposants et attend plus de trois cents mille visiteurs en 17 jours de fête, pour ce rendez-vous d'affaire qui tient ses promesses.

Cette année le Burkina-Faso est l'invité d'honneur et cette foire permettra de célébrer ce pays frère dans toutes ses dimensions. A cette occasion une délégation du ce pays conduite par de grandes personnalités à la tête desquelles le directeur de cabinet du ministre du commerce de l'industrie et de



Johnson Kueku-Banka, DG CETEF Togo 2000

l'artisanat, était venue spécialement prendre part au lancement de cette 15^{ème} Foire Internationale de Lomé, le 31 Août 2018 dernier. La foire internationale

de Lomé, c'est avant tout des exposition-ventes, des conférences, des spectacles, des rencontres B to B et plusieurs autres opportunités d'affaires.

Le thème « chaîne de valeur, vecteur de progrès économique » est selon le Directeur du CETEF monsieur Johnson Kueku Banka, une opportunité pour édifier les entreprises qui visent naturellement à conquérir un plus grand marché et accroître leurs chiffres d'affaires aux fins d'obtenir de meilleurs résultats. Plusieurs stands sont donc en plein aménagement pour les entreprises qui veulent profiter de cette vitrine afin d'offrir une meilleure vi-

sibilité à leurs produits et services à la grande clientèle attendue. Pour les moins habitués, la foire est un marché qui permet de vendre, mais pas que, elle offre la possibilité de nouer des relations d'affaire pour des produits voire des matières premières, elle permet par ailleurs de trouver des débouchés pour ses produits vers d'autres espaces sans se déplacer, alors apprêter vos cartes de visite et exposer bien vos produits car la fête au CETEF appelé communément Foire Togo 2000, c'est pour bientôt.

Augustin S.

Une nouvelle centrale thermique pour renforcer la fourniture du courant électrique au Togo

Le Togo va se doter d'une deuxième centrale thermique, c'est une décision du gouvernement qui a autorisé la convention de concession pour la construction et l'exploitation de cette nouvelle centrale avec le groupe Eranove. D'une capacité de production de 65 mégawatts d'électricité cette centrale sera implantée dans la zone portuaire de Lomé. Avec la construction de cette centrale, la capacité de production propre

du Togo qui ambitionne une indépendance énergétique à l'horizon 2030, sera désormais portée à 193 MW. « Malgré les efforts dans le secteur, le Gouvernement continue d'importer l'énergie électrique, d'où la nécessité d'accroître notre propre capacité en construisant une 3^{ème} nouvelle centrale. C'est à cette fin que le Gouvernement a accepté de disposer d'une nouvelle centrale de 65 MW sur le site de Lomé port. » Peut-on lire

dans le communiqué du conseil des ministres du 12 octobre 2018. Selon le gouvernement Cette centrale va permettre au Togo de sécuriser ses approvisionnements en énergie électrique de qualité et à un coût abordable ce qui va assurer la croissance économique dans le pays. Eranove qui revendique 8500 collaborateurs en Afrique, se chargera de la conception, du financement, de la construction, de la mise en ser-



est donc une bonne chose, elle permettra de trouver une solution aux toiles d'araignées dans les localités environnantes de la capitale où, le courant électrique est devenu un danger permanent sur les habitants.

Si effectivement elle est installée selon les objectifs fixés par le gouvernement dans les règles de l'art, le problème ne se posera pas. Mais l'inquiétude c'est que cette nouvelle centrale thermique ne connaisse pas le cafoillage qu'a connu la centrale thermique de Contour Global installée par les Américains. Censé apporter une solution à la crise énergétique dans le pays, Contour Global a été plutôt un problème de plus pour la Compagnie Énergétique Électrique du Togo (CEET) et la Compagnie Électrique du Bénin (CEB). A sa construction Contour Global devrait utiliser le gaz naturel du gazoduc pour tourner les turbines mais ce qui n'a pas été le cas, la société utilisait finalement le gaz naturel et le fioul. « La combinaison de gaz naturel et de fioul est facturée par Contour Global 120Fcf/kwh. Nous revendons cette énergie aux consommateurs à 100F. Il y a donc une perte sèche pour la CEET. Il est donc urgent de pouvoir faire fonctionner la centrale entièrement au gaz naturel. » Avaient déclaré les autorités de la CEET en 2012 deux ans seulement après l'installation de Contour Global. Voilà des situations que les Togolais ne souhaitent plus dans cette affaire de construction de centrale thermique. L'idée est bonne mais que tout se passe dans la transparence pour que cela profite effectivement aux populations.

Mathieu M.

vice, de l'exploitation, de la maintenance et du transfert en fin de concession de la centrale. Une option qui s'inscrit dans le cadre de la stratégie du gouvernement de faire la part belle au secteur privé, notamment à travers des Partenariats Public-privé. Selon les informations la nouvelle centrale thermique sera alimentée essentiellement au Gaz naturel liquéfié fourni par la Guinée Équatoriale. Le choix d'Eranove n'a pas été fait par complaisance, à entendre le gouvernement, c'est le fruit d'un long processus, amorcé en janvier dernier, où un appel à concurrence a été lancé. Quatre sociétés avaient participé à un dialogue completif. L'Allemand Siemens qui s'est engagé à installer les équipements et à laisser l'exploitation à l'Ivoirien Eranove, le Turc Aksa et l'Italien Ascot.

La construction d'une nouvelle centrale thermique est une information va réjouir la population togolaise, parce que la fourniture du courant électrique jusqu'alors reste insuffisante au Togo. Les localités reculées ne bénéficient pas toutes du courant électrique à ce 21^{ème} siècle alors qu'aujourd'hui l'énergie électrique participe à un fort pourcentage au développement. Cela a amené la présidence de la République à mettre en place l'initiative

présidentielle "CIZO" grâce à laquelle, certaines localités ont de la lumière en permanence. Ce projet vient d'ailleurs d'être désigné comme projet phare et modèle parmi les projets lancés dans les pays disposant du label Compact With Africa (CWA). Cette distinction va permettre au Togo de bénéficier d'un financement de 20 à 25 millions d'euros de l'Union Européenne à travers la Banque Africaine de Développement. Les fonds, mobilisés à travers un mode de financement innovant, auquel participeront des banques locales, doivent servir à l'installation très prochaine de 100 000 systèmes solaires domestiques hors-réseau. Le Projet CIZO est une composante de la stratégie nationale d'électrification. Cette politique de faire recours aux énergies renouvelables pour pallier l'insuffisance de l'énergie électrique prouve que les autorités sont préoccupées par la question de l'énergie. Selon le gouvernement, 2 millions de Togolais auront accès à l'électricité et le taux d'électrification passera de 7% à 40% sur les cinq années à venir dans le cadre de ce projet. Le Togo se lance ainsi dans la course pour un accès universel à l'électricité d'ici à 2030 pour répondre aux ODD.

La construction de la nouvelle centrale thermique




INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT JUSQU'À 100 Mbps DÉJÀ DISPONIBLE AU TOGO

LA FIBRE OPTIQUE CHEZ VOUS DISPONIBLE DANS LES ZONES SUIVANTES :

- AGOÈ,
- BAGUIDA,
- BOULEVARD CIRCULAIRE,
- FOREYER,
- ZONE PORTUAIRE,
- ABLOGAMÉ,
- KODJOYIAKOPÉ,
- NYEKONAKPOÉ,
- RÉSIDENCE DU BÉNIN,

& DANS LES AUTRES CITÉS.

LES EXTENSIONS SE POURSUIVENT DANS LES AUTRES QUARTIERS DE LOMÉ.

RÉSERVEZ DÈS MAINTENANT VOTRE OFFRE FIBRE DANS TOUTES LES AGENCES DU GROUPE TOGO TELECOM & BÉNÉFICIEZ DES AVANTAGES EXCEPTIONNELS !!!

Associer La fibre au Groupe TOGO TELECOM, c'est participer au développement du Togo.

Recensement électoral :

La NJSPF appelle à une mobilisation massive dans le Septentrion

La Nouvelle Jeunesse pour le Soutien au Président Faure (NJSPF) était vendredi dernier à Barkoissi, dans la préfecture de l'Oti. Objectif, sensibiliser les populations de la dite localité à répondre massivement aux opérations de recensement qui se déroulent dans le pays. C'était à travers un meeting que Noël De Poukn et son équipe se sont adressés à la foule pour l'entretenir sur l'intérêt pour un citoyen de se faire établir une carte d'électeur.



La séance qui a connu une importante participation des populations a été l'occasion pour ce mouvement politique de faire des dons d'une valeur de 4 millions pour le comité villageois de développement. Com-

posé entre autres de motos, de tricycles, des brouettes, des poubelles mobiles, des balais à manches, des râpeaux, des houes, ce don devrait permettre aux habitants de la localité de la rendre plus propre.

Dans son intervention, le président national de la NJSPF, a affirmé que les élections sont toujours l'occasion au cours de laquelle les

populations montrent leur adhésion à la vision d'un candidat. « C'est pour cette raison qu'il faut faire un bloc compact et solide derrière le Président de la République pour voter massivement pour lui et son parti à chaque élection afin de lui permettre de continuer sa mission de développement à la tête de notre pays » a déclaré Noël De Poukn.

Pour sa part, le préfet de l'Oti, le Colonel Ouadja quant à lui, a appelé les populations de la préfecture à préserver la paix et la sécurité dans le milieu pour que le développement soit effectif. Un appel qui revêt tout son sens quand on sait que le Togo traverse actuellement des périodes sensibles depuis le début des tensions politiques le 19 août de l'an dernier. Les élections dont la date prochaine n'est

que le 20 décembre de cette année, il va de soi que chaque acteur de la société puisse se mobiliser en faveur de la paix. Même si les acteurs politiques n'arrivent pas pour l'instant à surmonter leurs incompréhensions pour faire avancer le processus électoral, il est quand même souhaitable et d'ailleurs plus prévoyant que chaque citoyen en âge de voter puisse participer aux opérations de recensement en cours afin de disposer d'une carte d'électeur pour avoir la possibilité de voter au moment opportun. Car selon les explications données par la Commission électorale nationale indépendante, la carte d'électeur actuelle sera valable pour les locales, les législatives et la présidentielle de 2020. Sauf changement de ton de la facilitation, les parti-

sans du boycott pourraient ne pas avoir une seconde chance pour se faire enrôler. Autant donc s'inscrire maintenant que d'attendre une prolongation de la part de la commission électorale.

Démarré le 1^{er} octobre dernier, le recensement dans la zone 1 (composée des préfectures d'Agoè, de Golfe, Avé, Zio, Lacs, Bas-Mono, Vo, Yoto, Agou, Haho, Moyen-Mono, Est-Mono, Danyi, Kloto et Kpélé) a pris fin le 9 octobre. La zone 2 a pris ainsi la relève depuis hier mercredi 17 octobre pour une semaine d'enrôlement. Cette zone comprend toutes les préfectures des régions des Savanes, Kara, Centrale, et les préfectures d'Amou, Akébou, Anié, Ogou, et Wawa.

Kokou AMENTI

Coopération militaire :

La marine togolaise reçoit un appui matériel des USA

La marine nationale togolaise a reçu en dons de la part des Etats-Unis une vedette rapide de classe Defender. Quatrième unité offerte par Washington, cet appui matériel vise à aider la marine togolaise à assurer une surveillance plus efficace des côtes, et s'inscrit dans le cadre d'un programme de coopération militaire. La sécurité de l'espace maritime reste et demeure une préoccupation majeure des plus hautes autorités togolaises et des partenaires techniques qui s'investissent pour faire de nos eaux, une zone sûre. Le Golfe de Guinée étant en effet une zone particulièrement poreuse et donc propice à tous les trafics, cette vedette va permettre selon l'ambassadeur des USA au Togo, David Gilmour à la marine togolaise de lutter efficacement contre la criminalité maritime.

Mesurant 13m et propulsée par trois moteurs de 250 chevaux cha-



cun, le Defender est capable d'atteindre une vitesse supérieure à 60 nœuds (100km/h) avec une portée de 15 milles nautiques (25km). Le bateau nécessite un équipage minimal de deux personnes, mais a une capacité de charge pour 10. Le bateau peut être embarqué à bord d'un avion Hercules C-130 ou d'un camion. Pour une bonne utilisation de cet appareil, une équipe d'instructeurs se trouve à Lomé depuis le 10 octobre pour une session de formation à l'endroit de la marine togolaise.

L'embarcation a été remise à la base navale de Lomé en présence de l'am-

bassadeur des USA au Togo, David Gilmour, du Chef d'Etat major général des FAT, du Chef d'Etat major de la marine nationale, du Commandant de la base navale et bien d'autres personnalités.

La surveillance de nos côtes a été un souci permanent des autorités togolaises qui ne ménagent aucun effort pour assurer la sécurité maritime sur ses côtes. C'est pour cela que le pays se bat de gauche à droite pour avoir une côte des plus sérieuses en Afrique. C'est dans cette dynamique que des exercices sont régulièrement faits dans le but de renforcer l'action de l'Etat

en mer du Togo, conformément aux conclusions du sommet sur la sécurité et la sûreté maritimes de Lomé. Spécifiquement, ces différents exercices visent à renforcer les capacités opérationnelles de la marine nationale, de la gendarmerie maritime ainsi que des différentes administrations impliquées dans l'action de l'Etat en mer et surtout à lutter contre la criminalité maritime et à gérer avec efficacité les crises maritimes.

Rappelons que la Chine avait également apporté son appui matériel à la marine togolaise. C'était le 5 juin 2018. Etaient offerts, d'importants lots de matériels de surveillance en l'occurrence un radar d'une portée de 75 km et dont le dispositif a été installé à la base marine de Kpémé pour surveiller le côté Est de son espace maritime.

Roger GBESSIA

ECHOS Civisme :

Laissons les piétons traverser la route !

La traversée de la route au Togo et surtout à Lomé la capitale, devient de plus en plus difficile pour les piétons en général et les élèves en particulier. Dans la circulation urbaine, force est de constater que les véhicules, les motos et autres engins roulent sur la chaussée sans vraiment se soucier des piétons qui sont en attente pour la traversée de la route. Tant que le feu rouge ne s'allume pour leur faire obligation de s'arrêter, il est rare de voir les conducteurs de ces engins laisser les piétons traverser la chaussée. Ce qui rend compliquée la tâche aux piétons surtout pour les élèves et les personnes âgées, provoquant parfois des accidents.

Dans certaines capitales occidentales et même africaines, il est intégré dans la conscience collective que lorsque des piétons sont sur le trottoir en attente pour la traversée de la route, les conducteurs de tout type d'engins ne doivent pas se faire prier avant d'observer un arrêt pour permettre aux piétons de pouvoir passer de l'autre côté de la route. Ce qui n'est pas malheureusement fréquent dans les villes togolaises.

Le cas le plus préoccupant dans nos villes, c'est bien celui des élèves et des personnes âgées. Les jours ouvrables, aux heures de pointe, les élèves sont les plus nombreux à attendre au bord de la route, espérant un arrêt momentané de la part des conducteurs d'engins pour traverser la chaussée. Il est alors important de rappeler à tous les usagers de la route, surtout aux conducteurs que les piétons doivent être favorisés lorsqu'ils attendent sur les trottoirs pour la traversée de la route. Pour les piétons, se positionner au niveau des passages cloutés est une meilleur.

La Rédaction



LES PRIX BAISSENT

Les carnets de factures normalisées
avec TVA / sans TVA

~~3 000 FCFA~~ **1 500 FCFA**

La planche de vignettes

~~10 800 FCFA~~ **2 700 FCFA**

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

Eliminatoires CAN 2019

Le Togo se relance dans le groupe après sa victoire en Gambie

Belle performance des Eperviers du Togo en Gambie mardi dernier lors de la 4^{ème} journée des éliminatoires de la CAN Cameroun 2019. Après le match nul contre la même formation à Lomé le 12 octobre, Claude Leroy et ses poulains ont trouvé la bonne manière pour venir à bout des Scorpions de la Gambie. Pourtant c'est la formation locale qui a tenu le match de bout en bout jusqu'à pratiquement dans le temps additionnel avant que Floyd Ayité, le joueur de Fulham en Angleterre ne délivre les Eperviers en inscrivant l'unique but de la partie pratiquement en fin de match. Ceci malgré leur infériorité numérique parce que le capitaine du jour Djéne Dakonam a écopé d'un carton rouge entre temps. Décidément l'équipe togolaise surprend là où on ne l'attend pas beaucoup. Nombreux sont les Togolais qui ne croyaient pas en la victoire de leur équipe en déplacement en Banjul vu la performance des Gambiens à la 3^{ème} journée à Lomé 4 jours plus tôt. Tellement les Scorpions ont compliqué le jeu des Togolais à Lomé que tout le monde voyait la défaite du Togo lors de ce match retour. Mais il faut dire que la contre-performance

du Togo le 12 octobre au stade municipal de Lomé est due en partie à la pluie qui s'est abattue sur la capitale. Le mauvais état de la pelouse synthétique du stade municipal de Lomé a été aggravé par cette pluie dont l'eau a carrément inondé par endroit le terrain rendant ainsi difficile le jeu. Les Gambiens qui ont ouvert le score à la 7^{ème} minute de la partie avant la pluie ont profité de cette situation pour refuser de sortir de leur camp. Il a fallu le génie de Kevin Denkey vers la fin de la partie pour égaliser. Ainsi deux fois de suite le Togo n'a pas pu s'imposer à domicile d'abord face au Bénin lors de la 2^{ème} journée et face à la Gambie lors de la journée suivante. Le Togo est obligé de faire avec le stade municipal de Lomé parce que celui de Kégué est en réfection. Après cette victoire en déplacement, le Togo s'accroche au peloton de tête dans le groupe D avec 5 points derrière l'Algérie et le Bénin 7 points chacun. Les débats sont relancés dans ce groupe pour le coach français et ses joueurs qui doivent désormais carburer dur pour pouvoir s'en sortir et rêver d'une qualification pour la CAN Cameroun 2019. Il reste deux matches



Les Eperviers du Togo

pour chaque sélection avant de descendre les chiffres. Pour les Eperviers, ils vont d'abord recevoir l'Algérie le 16 novembre prochain à Lomé avant d'aller jouer la qualification au Bénin en mars 2019. Le Togo a laissé filer sa chance et n'aura que les yeux pour pleurer en cas de non qualification en mars prochain. Les Eperviers ont joué trop à la complaisance sans faire le paquet à la maison. Les équipes engagées dans les éliminatoires de la CAN se battent pour faire le plein de points à domicile et réaliser des matches nuls à l'extérieur à défaut d'une victoire. Le Togo a péché face au Bénin à la deuxième journée alors qu'il avait essuyé une défaite à la première

journée en Algérie. Sur 12 points possibles, les Eperviers n'ont que 5 points, ce qui ne fait même pas la moitié des points. L'équipe se relance après la victoire contre la Gambie mais les chances d'une qualification sont réduites même si tout peut arriver. Selon les commentateurs, mathématiquement le Togo n'est pas encore éliminé. Le sorcier blanc et ses joueurs doivent gagner les deux matches restants en souhaitant que l'Algérie ou le Bénin fasse un faux pas, ce qui n'est pas évident. Mais il est trop tôt pour faire des commentaires, il faut croiser les bras et attendre. Dans ces conditions, les Eperviers ont vraiment besoin de soutien et de prière en sachant que

les autres formations prient également. Les supporters doivent redoubler d'ardeur lors des matches à venir. D'abord le 16 novembre prochain lors de la réception de l'Algérie et un déplacement massif à Cotonou au Bénin lors de la dernière journée en mars 2019.

L'équipe Togolaise a besoin de soutien mais a besoin également d'une clairvoyance des dirigeants de la fédération et du staff technique. Sur les matches déjà disputés ils ont donné l'impression de n'avoir pas suffisamment travaillé pour la victoire de l'équipe. Au temps du Colonel Rock Gnassingbé à la tête de la FTF, les rencontres internationales de ce genre sont préparées dans les moindres détails. Rappelez-vous les éliminatoires CAN/Coupe du Monde 2016. Aujourd'hui tout cela n'existe plus surtout avec un entraîneur qui semble être en déphasage avec les réalités du football moderne. La victoire du Togo en Gambie a sauvé Claude Leroy qui avait commencé par recevoir des flèches de partout. Même malgré la victoire de mardi dernier beaucoup de supporters réclament la tête du sélectionneur français. Son travail à

la tête de la sélection nationale depuis avril 2016, date de son arrivée est mitigé alors qu'il est payé à coup de millions. Certains Togolais estiment que son travail n'est pas à la hauteur du gain. L'autre situation qui met mal à l'aise les Togolais ce sont les caprices du capitaine Shéyi Adébayor qui profite des problèmes pour bouter la sélection. La dernière, c'est sa dénonciation de la pelouse synthétique du stade municipal de Lomé qui est en état de délabrement. Il a peut-être raison en refusant de jouer contre la Gambie le 12 octobre à Lomé, mais personne n'a compris pourquoi il n'a pas fait le déplacement de Banjul mardi dernier. Il a raison mais pourquoi les autres joueurs ont accepté jouer dans ces conditions et pas lui ? Cela casse la dynamique du groupe et ce sont des comportements à dénoncer. Il n'est pas différent des autres joueurs qui ont accepté se produire sur cette pelouse. Parfois il faut faire certains sacrifices quand vous portez l'espoir de tout un peuple qui vous a vu grandir et même vous a soutenu.

Fin du 17^{ème} sommet de l'OIF :

Ce qu'on peut retenir des travaux

Le 17^{ème} sommet de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) qui s'est tenu les 11 et 12 octobre à Erevan, dans la capitale arménienne s'est achevé avec l'élection de la diplomate rwandaise, Louise Mushikiwabo et l'adoption des documents importants. Pendant deux jours, les Chefs d'Etat et de gouvernement francophones ont débattu de nouvelles adhésions, des grands enjeux mondiaux et de la contribution de la Francophonie pour y répondre, notamment autour de la question du vivre ensemble qui constituait la thématique principale des travaux.

La première journée des travaux a été dominée par les débats sur l'adhésion de nouveaux membres observateurs. L'Irlande et Malte qui comptent respectivement 12% et 13% de francophones, selon l'OIF, ainsi que la Gambie petit pays largement anglophone entouré de pays francophones, et l'Etat américain de Louisiane, où vivent 200 000 francophones, ont été acceptés comme membres observateurs.

L'Arabie saoudite qui souhaitait également ce statut, a quant à elle retiré sa demande d'adhésion, face à l'hostilité rencontrée en raison de ses violations répétées des droits de l'homme et suite à l'affaire de la disparition il y a une semaine du journaliste critique du régime de Riyad, Jamal Khashoggi, jamais revu après être entré au consulat saoudien d'Istanbul le 2 octobre. Cette candidature était combattue par le Canada, deuxième bailleur de fonds de l'OIF après la France, dont l'ambassadeur à Ryad a été expulsé

début aout après l'envoi d'un tweet du ministère canadien des affaires étrangères appelant l'Arabie saoudite à libérer des militants des droits humains récemment arrêtés. Aussi, ces vives critiques suscitées au sein de la francophonie eu égard au rapport lointain qu'entretient l'Arabie saoudite avec la langue française.

Du côté de la France, on était également opposée à la candidature de l'Arabie saoudite même si c'était avec un peu plus de flexibilité. Dans son discours prononcé jeudi à la veille de la clôture des travaux, le président Emmanuel Macron a souhaité une révision de la charte de la francophonie concernant les modalités d'adhésion de l'OIF : « Faut-il se contenter de prendre quelques engagements en matière de respect des droits de l'homme ? » S'est-il demandé, faisant ainsi allusion au cas Arabie saoudite.

L'Irlande, Malte la Gambie et la Louisiane acceptés

Après le retrait de l'Arabie saoudite, l'OIF a accepté en tant qu'observateurs l'Irlande, Malte, la Gambie et l'Etat américain de Louisiane. Respectivement, l'Irlande et Malte comptent 12% et 13% de francophones selon les chiffres évoqués par l'OIF tandis que la Gambie, petit pays anglophone est entouré par des pays francophones. La Louisiane qui porte le nom de l'immense colonie française qui s'étendait des Etats-Unis au Canada, compte 200 000 francophones, selon un recensement sur une population de 4,7 millions d'habitants.

L'OIF réunit quatre-vingt-quatre Etats et de Gouvernements ayant le français en partage même certains comptent peu de francophones, comme la Moldavie (2% de la population), l'Egypte ou la Bulgarie (3% chacune), selon les derniers chiffres de l'OIF. L'Ukraine et l'Uruguay qui ne comptent que 0,1% de locuteurs francophones, sont quant à eux membres



Louise Mushikiwabo, nouvelle SG de la Francophonie

observateurs de l'OIF. Actuellement, seul un tiers des pays de l'organisation reconnaissent dans leur Constitution le français. Les Emirats arabes unis sont déjà un observateur de l'OIF, tandis que le Qatar est membre associé, un stade supérieur qui permet de participer à davantage de réunions mais sans cependant octroyer de droit de vote. A la fin du sommet, la ministre rwandaise des affaires étrangères, Louise Mushikiwabo a été portée à la tête de l'organisation pour un mandat de quatre ans. Sa candidature ayant reçu

le soutien sans faille de l'Union africaine et surtout de la France, beaucoup d'observateurs s'accordent à dire que la France chercherait à travers cette démarche, à se réconcilier avec le Rwanda. Un choix qui consacre d'ailleurs le retour de l'Afrique à la tête de l'OIF qui, faut-il le souligner, est un véritable instrument diplomatique de la politique africaine de la France.

A travers le choix de la ministre rwandaise des affaires étrangères, la France laisse entrevoir un message fort aux pays africains : l'importance de la bonne gouvernance dans la conduite des affaires d'un pays. Et en la matière, le Rwanda est un modèle à suivre pour les pays africains particulièrement. Ce qui est un mérite pour le Chef de l'Etat, Paul Kagame qui a su apporter le dynamisme, la rigueur ans le travail et le professionnalisme qu'il faut pour propulser le Rwanda sur la voie du développement économique. Même s'il n'est pas en bonne position dans le classement des pays respectant les droits humains et des libertés publiques, le Rwanda s'impose aujourd'hui sur le continent africain et dans le monde comme étant une référence

en matière de lutte contre la corruption et de la bonne gouvernance.

Le sommet est l'instance suprême de la francophonie. Il se réunit tous les deux ans. Il regroupe l'ensemble des Chefs d'Etat et de gouvernement des pays ayant le français en partage et est présidé par le Chef d'Etat et de gouvernement du pays hôte du sommet jusqu'au sommet suivant. Il statue sur l'admission de nouveaux membres de plein droit, de membres associés et de membres observateurs de l'OIF. Le sommet a pour compétence également de définir les orientations de la francophonie de manière à assurer son rayonnement dans le monde, dans un cadre stratégique décennal. Il adopte toute résolution qu'il juge nécessaire au bon fonctionnement de la francophonie et à la réalisation de ses objectifs. Il élit aussi le Secrétaire général de l'OIF.

Mis à part le sommet, l'OIF dispose également de deux instances consacrées par la Charte de la francophonie. Il s'agit de la Conférence ministérielle de la francophonie et du Conseil permanent de la francophonie.

Roger GBESSIA

23 Nov.
10 Déc.
2018

15^{ème}
Foire
Internationale de
LOME

Foire de toutes les opportunités

+
DE
1000
EXPOSANTS
300 000
VISITEURS



**THÈME: CHAÎNE DE VALEUR,
VECTEUR DE PROGRÈS ÉCONOMIQUE**

#FIL15



CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOMÉ
BP: 10056 Lomé - Togo Tél:(00228) 99 64 40 01 / 90 31 76 37



www.cetef.tg